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 ATA DA DUCENTÉSIMA SEXAGÉSIMA OITAVA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO. Aos vinte e oito dias do mês de 2 

novembro de dois mil e doze, reuniu-se na sala do bloco D, 1º. andar, a Congregação 3 

da Faculdade de Educação, com a presença dos seguintes membros: Ana Luiza 4 

Bustamante Smolka, Ana Maria Falcão de Aragão, Dario Fiorentini, Débora Cristina 5 

Jeffrey, Débora Mazza, Elisabeth Barolli, Evaldo Piolli, Guilherme do Val T. Prado,  6 

Luciane Ap. Grandin, Luiz Carlos de Freitas, Márcia Cristina C. dos Santos, Maria do 7 

Carmo Martins, Marina Helena P. F. Cilumbriello, Pedro da Cunha Pinto Neto, Pedro 8 

Ganzeli, Sérgio Ferreira do Amaral, Soely Aparecida J. Polydor e Vivian Colella 9 

Esteves. Convidados: Adriana Missae Momma e Roberto Akira Goto. Ausências 10 

justificadas: Ana Lúcia G. Pinto, Anna Regina L. de Moura, Angela Fátima Soligo, 11 

Aparecida Neri de Souza, Evely Boruchovitch, Helena Maria S. S. Andery, Maria Alice 12 

Cherubim, Maria Márcia S. Malavasi e Silvio Ancizar S. Gamboa. Tendo em vista a 13 

falta de quórum, o Professor Luiz Carlos de Freitas, deu inicio à reunião pelo 14 

expediente. A ata da reunião anterior será submetida à apreciação logo a seguir. I) 15 

EXPEDIENTE: A) A Funcionária Márcia Cristina Cândido informou que no dia de 16 

ontem participou, no auditório do IA, da reunião do Plenário do Fórum de 17 

Representantes das CSARHs. Nesta reunião foi aprovada a minuta para a 18 

institucionalização do Fórum, bem como a minuta do Regimento. B) A Professora 19 

Ana Luiza B. Smolka informou que: 1- hoje estará disponível na rede/FE a 20 

consolidação das discussões realizadas no “Seminário da FE/2012” ocorrido nos dias 21 

10 e 11/09. Pediu desculpas, já que o documento deveria ter sido disponibilizado no 22 

início de outubro; 2- a Festa de Confraternização/FE será realizada no dia 14/12 no 23 

Restaurante Vila Antiga, localizado atrás do Alfaville. Outras informações serão 24 

encaminhadas pelo Setor de Eventos/FE. C) O Professor Dario Fiorentini solicitou 25 

aos professores e estudantes de pós-graduação que apresentem suas produções 26 

bibliográficas e técnicas, bem como livros e capítulos de livros para a finalização do 27 

Relatório DATACAPES. Solicitou, também, a colaboração das Secretárias de 28 

Departamento na inserção destes dados no sistema. A finalidade é manter, no mínimo, 29 

a nota C destinada ao Programa em anos anteriores. O Professor Luiz Carlos de 30 

Freitas disse da necessidade de conscientização do problema, pois a situação da FE, 31 

junto a CAPES, não é nada tranquila. Neste sentido, disse que o apoio e a 32 

colaboração de todos é fundamental para que o Programa de Pós-Graduação não seja 33 

rebaixado. D) A Funcionária Luciane Grandin informou que o “Encontro de 34 

Estudantes de Graduação dos Cursos de Formação de Professores”, ocorrido no dia 35 

22/1, contou com 140 estudantes inscritos e 90 trabalhos apresentados. Salientou que 36 

as discussões foram bastante interessantes e produtivas. D) O Professor Luiz Carlos 37 

de Freitas informou que: 1- na reunião do CONSU de ontem foi aprovada a proposta 38 

da CVD que contempla a Faculdade de Educação com 04 novos cargos de Professor 39 

Doutor (MS-3.1), dentre as 17 vagas solicitadas. No início do próximo ano a CEPE/FE 40 

deverá se reunir, com a presença de todos os Chefes de Departamento para 41 

discutirem a locação destas novas vagas; 2- nesta mesma reunião foi fixado o número 42 

mínimo de 10 docentes para a implantação e/ou manutenção de um Departamento 43 

dentro da Universidade e que casos excepcionais serão analisados pelo CONSU 44 

mediante justificativas. Sendo assim, solicitou aos Chefes de Departamento que façam 45 

um levantamento das possíveis aposentadorias, principalmente, os Departamentos 46 

que se encontram na zona de risco, como é o caso do DEPASE, DEFHE e DECISE. 47 

Alertou que tal levantamento não deve ser visto como pressão, mas apenas como 48 

expectativa. Informou, ainda, que votou a favor da proposta, pois existem 49 

Departamentos na Universidade contendo bem menos que 10 professores e, também, 50 

porque a medida não será aplicada de imediato; 3- a Professora Angela Fátima Soligo 51 

foi agraciada com o “Prêmio de Reconhecimento Docente pela Dedicação ao Ensino 52 

de Graduação”. Em nome da Direção/FE, parabenizou a Professora Angela Soligo; 4- 53 

a Direção/FE está aguardando que a Reitoria fixe o valor orçamentário que será 54 

repassado às Unidades para convocar uma reunião com a Comissão de Orçamento 55 
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Participativo, instituída por esta Congregação, com a finalidade de preparar a proposta 1 

de distribuição orçamentária da FE para o ano de 2013. Lembrou que está dentro da 2 

programação a eliminação das placas de amianto no interior da FE. Em sua opinião, o 3 

perigo existe mesmo que alguns laudos afirmem que as placas não acarretem perigo 4 

se não forem manipuladas. Lembrou que o perigo maior é com relação às placas com 5 

fissuras, buracos e rachaduras. A Professora Soely Polydoro afirmou que as 6 

pessoas em geral encontram dificuldades para identificar os possíveis riscos, já que tal 7 

tarefa é de responsabilidade de peritos. A Professora Ana Aragão sugeriu que a 8 

Direção/FE solicite à Reitoria recursos extra orçamentários para agilizar a troca das 9 

placas, de preferência, de uma única vez, pois o manuseio excessivo das mesmas 10 

poderá causar danos maiores. Diante disto, o Professor Luiz Carlos de Freitas 11 

informou que solicitará aos funcionários da manutenção predial/FE para realizar um 12 

levantamento fotográfico das placas para a realização de um dossiê para demandar 13 

recursos junto à Reitoria; 5- com relação à verba extra-orçamentária a situação 14 

continua grave e, sem mudanças significativas para o ano de 2013. Neste sentido, a 15 

Direção/FE deverá tomar medidas urgentes e rigorosas que deverão ser pensadas 16 

coletivamente. Tais medidas poderá implicará no cancelamento de pagamentos de 17 

funcionários/Funcamp, GRs de alguns coordenadores de cursos e até no fechamento 18 

da FE aos sábados. Reafirmou que serão medidas difíceis, mas necessárias; 6- 19 

amanhã, dia 28 participará de uma reunião na Secretaria da Educação do Estado de 20 

São Paulo, com o Professor João Cardoso Palma, atual Secretário Adjunto da 21 

Educação, para tratar do Centro de Referência de Formação de Educadores. 22 

Lembrou, também, que hoje, às 15 horas, na sala LL08 haverá uma reunião com os 23 

professores envolvidos na área de ensino de física, química, ciências, geociências, 24 

biologia e matemática para iniciar estudos para configurar a ação do Centro de 25 

Referência com vistas a implementar o convênio com o Governo do Estado; 7- a 26 

Comissão de Sindicância instaurada para apurar a localização de bens patrimoniados, 27 

do extinto Setor de Multimeios/FE, já finalizou o trabalho e que os servidores 28 

envolvidos já se manifestaram acerca do parecer final da Comissão. O processo, 29 

agora, seguirá os trâmites legais da Universidade, já que a Direção/FE não tem mais 30 

controle sobre o mesmo; 8- em conformidade com as normas da Universidade, em 31 

especial a Resolução GR-023/2008, a Direção/FE divulgará uma portaria interna para 32 

regulamentar a participação de funcionários/FE em projetos, eventos, convênios e 33 

outras atividades com financiamento obtido por docentes da Unidade e pela própria 34 

Unidade. E) O Professor Guilherme do Val T. Prado informou que foi discutido na 35 

reunião da Sub-CCG, a partir de uma solicitação do ensino de libras, a possibilidade 36 

da FE disponibilizar uma vaga para contemplar tal disciplina. A sugestão da PRG é 37 

que o docente tenha pesquisa na área e seja contratado por um período experimental 38 

de dois anos. O Professor Luiz Carlos de Freitas sugeriu que a PRG formalize o 39 

pedido, junto à Direção/FE, para que o mesmo seja encaminhado ao DEPE para 40 

manifestação. A Professora Soely Polydoro, que a partir de fevereiro/2013, ocupará 41 

a chefia do DEPE, disse que o encaminhamento é viável e que espera que a vaga não 42 

esteja dentre as 04 vagas  conquistadas pela FE para 2013. Neste sentido, a 43 

Professora Maria do Carmo Martins disse que o assunto deve ser discutido 44 

amplamente e não somente no interior do DEPE. O Professor Pedro Ganzeli disse 45 

concordar porque o problema é sério e antigo e, portanto, a vaga para atender a 46 

disciplina de libras deve ser além das 04 vagas disponibilizada pela Reitoria.  Sugeriu, 47 

então, encaminhar um pedido à Reitoria com o maior número de dados possíveis, pois 48 

até agora, todas as discussões foram internas. A Professora Ana Aragão disse se 49 

preocupar com o caráter temporário da contratação do docente, conforme sugestão da 50 

PRG. Ressaltou, ainda, que a vaga deve ser nova, pois a legislação exige a 51 

contratação de um professor de libras na FE. Finalizando, o Professor Luiz Carlos de 52 

Freitas afirmou que a Direção/FE tem interesse em dar prosseguimento ao assunto e 53 

de forma institucional. Neste momento, com o quórum completo, o Professor Luiz 54 

Carlos de Freitas submeteu à apreciação a Ata da Ducentésima Sexagésima Sétima 55 
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Reunião Ordinária, a qual foi aprovada com 16 votos a favor e 03 abstenções. II) 1 

ORDEM DO DIA: A) Para Homologação: A.1) A.1) Solicitação de credenciamento 2 

como Professor Participante junto ao Programa de Pós-Graduação/FE: Pedro José S. 3 

da Fonseca Rosário (Universidade do Minho),  Ediógenes Aragão Santos (FE), Ana 4 

Lúcia Goulart de Faria (FE) e José Luís Sanfelice (FE). A.2) Concurso de Livre 5 

Docência na área de Psicologia Educacional, na disciplina EP 129 – Psicologia II – 6 

DEPE. Parecer Final da Comissão Julgadora. A.3) Concurso para provimento de 01 7 

Cargo de Professor Titular na área de Educação Escolar, na disciplina EP 162 – 8 

Escola e Currículo – DEPRAC. Parecer Final da Comissão Julgadora. Os itens A.1, 9 

A.2 e A.3 foram homologados por unanimidade. INCLUSÃO EM PAUTA: - 10 

Solicitação de Licença Especial (semestre sabático) da Profª. Drª. Angela Fátima 11 

Soligo, a partir de 01/02/2013 – DEPE. A inclusão foi aceita e será apreciada como 12 

item B.18. B) Para Deliberação: os itens a seguir relacionados não foram 13 

destacados e colocados em votação foram aprovados por unanimidade: B.1) 14 

Abertura de Concurso para Professor Livre Docente na Área de Pesquisa em 15 

Ciências Sociais Aplicadas à Educação, na Disciplina EP 144 – Metodologia da 16 

Pesquisa em Ciências Sociais da Educação I – DECISE. Candidata: Profª Drª 17 

Débora Mazza. B.3) Relatório de Atividades. Pareceres dos Departamentos e 18 

Coordenações: Prof. Dr. Silvio Donizetti de Oliveira Gallo – DEFHE e Profª. Drª. 19 

Regina Maria de Souza – DEPE. B.4) Solicitação de Licença Especial (semestre 20 

sabático) do Prof. Dr. Jorge Megid Neto, para o período de 01 de fevereiro a 31 de 21 

julho de 2013. B.5) Solicitação de integração como Professor Colaborador Voluntário: 22 

Prof. Dr. José Luis Sanfelice – DEFHE e Profa. Dra. Ana Lúcia Goulart de Faria – 23 

DECISE. B.7) Proposta de Re-oferecimento do Curso de Extensão: EDU-0044 – 24 

PROEPRE: Fundamentos Teóricos e Prática Pedagógica para a Educação Infantil I – 25 

Re-oferecimento nº 07 – sábados das 08:00 às 13:00 horas. Parecer CEFE. Período 26 

do curso: 16/02/2013 até 13/07/2013; Vagas: mínimo de 25 e máximo de 50 vagas; 27 

Carga Horária: 120 h; Custo Total curso: R$ 34.374,98; Custo/aluno: 11 parcelas de 28 

R$ 125,00; Taxa de AIU: R$ 3.892,80 equivalente a 15%. B.8) Proposta de Re-29 

oferecimento do Curso de Extensão: EDU-0015 – PROEPRE: Fundamentos Teóricos 30 

e Prática Pedagógica para a Educação Infantil – Re-oferecimento nº 055 – Sábados 31 

das 08:00 às 13:00 horas. Parecer CEFE. Período do curso: 16/02/2013 até 32 

07/12/2013; Vagas: mínimo de 40 e máximo de 80 vagas; Carga Horária: 240 horas 33 

- Custo Total curso: R$ 98.800,12; Custo/aluno: 13 parcelas de R$ 190,00; Taxa de 34 

AIU: R$ 11.188,63 equivalente a 15%. B.9) Proposta de Re-oferecimento do Curso de 35 

Extensão: EDU-0015 – PROEPRE: Fundamentos Teóricos e Prática Pedagógica para 36 

a Educação Infantil – Re-oferecimento nº 056 – quartas-feiras das 13:30 às 17:30 37 

horas. Parecer CEFE.Período do curso: 13/02/2013 até 11/12/2013; Vagas: mínimo de 38 

40 e máximo de 80 vagas; Carga Horária: 240 h, Custo Total curso: R$ 98.800,12; 39 

Custo/aluno: 13 parcelas de R$ 190,00; Taxa de AIU: R$ 11.188,63 equivalente a 40 

15%. B.10) Proposta de Re-oferecimento do Curso de Extensão: EDU-0016 – 41 

PROEPRE: Fundamentos Teóricos e Prática Pedagógica para o Ensino Fundamental 42 

– Re-oferecimento nº 017 – sábados das 08:00 às 13:00 horas. Parecer CEFE. 43 

Período do curso: 16/02/2013 até 07/12/2013; Vagas: mínimo de 40 e máximo de 80 44 

vagas; Carga Horária: 240 h; Custo Total curso: R$ 98.800,12; Custo/aluno: 13 45 

parcelas de R$ 190,00; Taxa de AIU: R$ 11.188,63 equivalente a 15%. B.11) Proposta 46 

Termo Aditivo nº 02 ao Convênio entre a Universidade Estadual de Campinas e a 47 

Universidad de Valladolid (Espanha), tendo como executora a Profª. Drª. Telma Pileggi 48 

Vinha do Departamento de Psicologia Educacional, nas versões português e espanhol. 49 

Parecer da CEFE. B.12) Nova versão do Termo de Convênio de Cooperação entre o 50 

Centro de Estudos Educação e Sociedade – CEDES e a Faculdade de Educação da 51 

Universidade Estadual de Campinas (Processo 19-P-15933/2012), objetivando 52 

desenvolver ações em parceria para a realização de seminários, colóquios, ciclos de 53 

estudos, conferencias, eventos acadêmicos e pesquisas na intersecção da Educação 54 

e Sociedade, sob os mais diversos, aspectos. Parecer da CEFE. B.13) Solicitações de 55 
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renovação de credenciamento como Professor Pleno (categoria colaborador) junto ao 1 

PPGE/Unicamp: Prof. Dr. José Luis Sanfelice – DEFHE e Profª Drª Ana Lúcia Goulart 2 

de Faria – DECISE. A seguir, passou-se à apreciação dos itens destacados: B.2) 3 

Alteração na composição da Comissão Julgadora do Concurso para Provimento de 01 4 

Cargo de Professor Doutor, em RTP, na Área de Cultura e Educação, na Disciplina EP 5 

887 – Educação Não Formal – DECISE. Após a Professora Débora Mazza informar a 6 

nova composição da Comissão Julgadora, o item foi aprovado por unanimidade. B.6) 7 

Solicitação de representantes da FE junto à CADI. Manifestação dos Departamentos: 8 

DEPE: Prof. Dr. Antonio Carlos Rodrigues de Amorim e Prof.ª Drª. Elisabeth Monteiro 9 

de Aguiar Pereira; DEPASE: Prof. Dr. José Roberto Montes Heloani (titular) e Prof. Dr. 10 

Luis Enrique Aguilar (suplente); DECISE: Prof. Dr. Antonio Carlos Rodrigues de 11 

Amorim e Profª Drª Elisabeth Monteiro de Aguiar Pereira; DELART: Prof. Dr. Antonio 12 

Carlos Rodrigues de Amorim. Foram acrescentadas as indicações dos Professores 13 

Antonio Carlos R. de Amorim e Elisabete M. de A. Pereira pelo DEPRAC e DEFHE. O 14 

Professor Luiz Carlos de Freitas submeteu à aprovação a recondução dos 15 

Professores Antonio Carlos e Elisabete Pereira, obtendo-se o seguinte resultado: 10 16 

votos a favor. A seguir submeteu à aprovação a indicação dos Professores José 17 

Roberto e Luis Enrique, obtendo-se o seguinte resultado: 04 votos a favor. Houve, 18 

ainda, 03 abstenções. B.14) Solicitações de credenciamento como Professor 19 

Participante junto ao PPGE/Unicamp:a) Prof.ª Drª. Letícia Bicalho Canêdo – para 20 

finalizar orientação; b) Prof. Dr. José Armando Valente – para co-orientar a doutoranda 21 

Lialda Bezerra Cavalcanti, sob a orientação do Prof. Dr. Antonio Miguel. Após o 22 

Professor Dario Fiorentini solicitar a correção no item “a”, já que o Professor José 23 

Valente é o orientador e o Professor Antonio Miguel co-orientador, o referido item foi 24 

aprovado por unanimidade. B.15) Solicitações de ingresso no Programa de 25 

Pesquisador de Pós-Doutorado:a) Profª. Drª Claudia Ramos Bonfim – sob a orientação 26 

do Prof. Dr. Dermeval Saviani; b) Profª. Drª. Adriana Cristina Boulhoça S. Franco – sob 27 

a orientação da Profª Drª Evely Boruchovitch. Após a Professora Maria do Carmo 28 

Martins solicitar a leitura do parecer, referente à solicitação da Profª. Drª. Claudia 29 

Bonfim, que por um lapso, não foi anexado à pauta, o referido item foi aprovado por 30 

unanimidade. Neste momento, o Professor Luiz Carlos de Freitas sugeriu e, foi 31 

acatado por unanimidade, que o item C.18 fosse apreciado antes do C.17, tendo em 32 

vista ser um item de caráter burocrático. C.18) Solicitação de Licença Especial 33 

(semestre sabático) da Profª. Drª. Angela Fátima Soligo, a partir de 01/02/2013 - 34 

DEPE. Colocado o referido item em votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade. 35 

C.17) Solicitação de um número de ISBN para a “Navegando Publicações”, editora de 36 

responsabilidade do Grupo de Pesquisa HISTEDBR/FE. O Professor Luiz Carlos de 37 

Freitas esclareceu que a Direção/FE, sem balizamento para tratar a questão, achou 38 

por bem trazer o assunto à Congregação, após consultas a Sra. ATU, a Área de 39 

Comunicação e a Biblioteca/FE, conformes documentos anexos à pauta. Alertou que a 40 

necessidade de uma regulamentação se deve, ainda, ao fato de existir no interior da 41 

FE mais 32 Grupos de Pesquisa que poderão, caso necessário, se beneficiar da 42 

mesma. Informou que, após consulta à Editora da Unicamp, foi informado de que uma 43 

editora para existir e, consequentemente, receber um número de ISBN para as 44 

publicações sob sua responsabilidade, deverá, obrigatoriamente, possuir um número 45 

no CNPJ. As Unidades da Universidade utilizam a identidade jurídica da Unicamp, 46 

uma vez que não lhes cabe uma própria. O Professor Dario Fiorentini informou que 47 

a “Navegando Publicações” é uma editora acadêmica, sem fins lucrativos do 48 

HISTEDBR e subordinada à Unicamp. Disse que a CPG/FE, inicialmente, encaminhou 49 

à Agência do ISBN a solicitação do HISTEDBR, mas que o pedido retornou para 50 

ciência da PRPG/Unicamp. Após o encaminhamento à PRPG, o pedido também 51 

retornou para a manifestação da Direção/FE. Antes de passar à palavra aos 52 

conselheiros, o Professor Luiz Carlos de Freitas frisou que não existe, por parte da 53 

Direção/FE, nenhum interesse em burocratizar a questão, nem tampouco, falta de 54 

reconhecimento para com o HISTEDBR. A intenção é apenas aprovar normas que 55 
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poderão ser utilizadas pelos demais Grupos/FE. A Professora Maria do Carmo 1 

Martins disse que a iniciativa do Grupo é bastante louvável e que, com relação ao 2 

apoio acadêmico, não vê nenhum problema. Sua preocupação é com a possibilidade 3 

de multiplicação do ISBN e a inserção de uma editora numa unidade de ensino e 4 

pesquisa. Sugeriu, também que os Grupos de Pesquisa criem mecanismos para a 5 

divulgação de suas respectivas produções. O Professor Pedro Cunha lembrou que a 6 

FE poderá ter problemas jurídicos, caso o processo não siga os trâmites legais. Nesta 7 

direção, a Professora Ana Aragão sugeriu que a solicitação seja encaminhada à 8 

Procuradoria Geral para parecer e, após retorne à Congregação. Afirmou que, neste 9 

momento, não se sente competente para votar. A Professora Débora Jeffrey disse 10 

que um parecer técnico é fundamental para subsidiar as discussões e que a 11 

Procuradoria Geral é o caminho usado pela Direção/FE, atualmente, quando existem 12 

dúvidas. Após o Professor Roberto Goto, representante do DEFHE, defender a 13 

solicitação do Grupo e mais alguns pedidos de esclarecimentos, por parte dos 14 

conselheiros, o Professor Luiz Carlos de Freitas, após verificar falta de 15 

amadurecimento para uma decisão, sugeriu a constituição de uma comissão para 16 

analisar o pedido do HISTEDBR. Reiterou que as dificuldades verificadas nesta 17 

Congregação foram as mesmas encontradas pela Direção/FE. Sugeriu,ainda, que os 18 

Professores Dario Fiorentini e Maria do Carmo Martins façam parte da mesma. A 19 

Professora Ana Luiza Smolka se colocou à disposição para integrar a Comissão. 20 

Sendo assim, a Comissão constituída pelos Professores Dario Fiorentini, Maria do 21 

Carmo e Ana Smolka deverá elaborar uma política para a FE tendo em vista o pleito 22 

de abertura de editora vinculada à Unidade e o consequente uso do ISBN da mesma. 23 

Foi decidido, ainda, que o Professor Dario Fiorentini será o mediador entre a 24 

Comissão e o HISTEDBR. Aprovado por unanimidade. Nada mais, havendo a tratar, 25 

eu Sueli Ap. Bonatto, redigi e digitei a presente ata, que assino e submeto à 26 

apreciação dos senhores conselheiros. A mídia contendo a íntegra da reunião 27 

encontra-se arquivada na Secretaria da Direção. Campinas, 28 de novembro de 2012.   28 


